



¿QUÉ DICEN LOS MAYAS?

Hasta la década de los 50, los científicos pudieron comprender la mayor parte del sistema calendárico maya. No así la escritura impresa en piedras, estelas, códices y cerámicas que parecía un misterio indescifrable. Durante mucho tiempo permaneció sin ser descifrada hasta que a partir de la segunda mitad del siglo XX, la rusa Tatiana Prouskurioakoff, el alemán Heinrich Berlin y otros especialistas en epigrafía maya que les siguieron, fueron capaces de darle significado a los enigmáticos glifos.

La interpretación de la escritura maya avanzó tanto, que en la actualidad se ha descifrado el 85% de los jeroglíficos que la componen. “Ahora sabemos que los textos tienen un fin histórico, que describen a sus gobernantes, cuándo nacieron, quiénes eran sus padres, sus hijos, cuándo llegaron al trono, qué rituales hacían, quiénes eran sus sucesores y a quiénes dedicaron esas construcciones.”

La lingüística ha contribuido mucho a entender los textos mayas, declara Guillermo Bernal. “Sabemos que están escritos en lengua chol oriental, una variante muy antigua del chol del oriente de Guatemala. Era la lengua de prestigio como lo fue el latín en nuestra civilización. Pues aunque había otras lenguas como el chontal en Palenque o el maya yucateco, los gobernantes y miembros de prestigio hablaban chol y escribían en chol.”

El investigador universitario describe el único registro maya acerca del 23 de diciembre, conocido por los intérpretes de los textos mayas. Se trata del llamado Monumento 6, una inscripción en el sitio Tortuguero, al sur de Tabasco. “Es un texto breve, no muy claro y un poco dañado, pero que prevé el regreso del dios Bolon Yookte’ vinculado a la creación y la guerra.” Se trata de una fecha histórica, al igual que el final del bak’tun 13 previsto el 23 de diciembre de 2012. Los antiguos mayas creían en ciclos que terminan para el comienzo de otros. La conclusión es que las profecías mayas del fin del mundo en 2012 son creación de otros. “La percepción catastrófica más bien deriva de una relación equivocada con los mitos judeocristianos del Apocalipsis. Lo peligroso de estos temores es que los creyentes pueden ser víctimas de falsos profetas o sectas, capaces de inducir actos negativos como suicidios colectivos y otros atentados contra ellos mismos o en contra de otros.”

Circula el rumor de que los antiguos mayas marcaron la fecha del fin de la humanidad: 23 de diciembre de 2012. Un estudioso de los textos de aquella civilización milenaria habla del verdadero significado del “día fatal.”

¿Quién dijo que el mundo se va a acabar?

La fecha se refiere al final de un *bak’tun*, un periodo de 144,000 días que es uno de los más largos del sistema calendárico maya. El 23 de diciembre de 2012 acabará el bak’tun 13 que en total suma 5 mil 200 años mayas, equivalentes a 5 mil 125 años de nuestro calendario.

Se ha supuesto que con ello termina la cuenta del antiguo calendario maya, y que por tanto esta civilización que floreció en el sureste mexicano, Guatemala y el resto de Centroamérica, profetizó la decadencia de la humanidad. “Es falso”, afirma Guillermo Bernal Romero, investigador del Centro de Estudios Mayas de la Universidad Nacional Autónoma de México, porque la cuenta calendárica maya no tiene un final previsible y esto es más que una interpretación académica.”

El especialista en epigrafía maya menciona una inscripción en Palenque, la ciudad maya en el estado de Chiapas, en donde el gobernante K’inich Janahb Pakal formuló un cómputo hacia el futuro, marcando el 22 de octubre de 4772, como la fecha en que se cumplirá un aniversario de su llegada al trono. Además el calendario maya indica otros periodos largos como el *piktun* que es la suma de 20 *bak’tunes*. Razones suficientes para cuestionar los anuncios del fin del mundo. “Quiénes estudiamos la escritura maya en México y otros países coincidimos en que no hay argumentos para esas especulaciones. Además quienes las pregonan no pertenecen al medio académico formal, a la comunidad científica.”



Texto: Claudia Juárez
Diseño: Adolfo González

Miedo al Apocalipsis

Los líderes de la secta “Restauración de los Diez Mandamientos de Dios” en Kanúngu, Uganda, predicaron que el mundo acabaría el 31 de diciembre de 1999. Como esto no ocurrió, anunciaron que el 17 de marzo del año 2000 la Virgen misma descendería al encuentro de los fieles para llevarlos al cielo. El día marcado alrededor de 530 miembros provenientes de distintas regiones de Uganda, incluidos al menos 78 niños, se reunieron en su templo principal y cerraron con tablas las ventanas y las puertas desde adentro. Después del canto de himnos religiosos, los vecinos escucharon un fuerte ruido y se percataron de que salían llamas. Todos murieron calcinados.



No despegues este cartel, si deseas uno, llámanos en el D.F. al 5622-7303. Escribe a cienciaunam@unam.mx

Director General: Dr. José Franco,
Coordinador de Medios: Ángel Figueroa, Edición: Juan Tonda,
Asistente: Mariana Fuentes, Investigación: Xavier Gróu,
Soporte Web: Aram Pichardo, © 2012 DGDC - UNAM



¿cómoves?

www.comoves.unam.mx
nuevo portal
totalmente rediseñado

- Descarga la guía didáctica •



Todas las guías didácticas disponibles en PDF.

- Al día •
Una nueva sección donde podrás ver noticias.

- Búsqueda temática •

Encuentra nuestros artículos y secciones de manera más rápida.



Búscala en puestos de revistas y locales cerrados

